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ЮЛИЯ СТАРОСТИНА

В 2018 году правительство 
планирует обсудить преобра-
зование Пенсионного фонда 
в публично-правовую компа-
нию — с возможностью инве-
стировать свободные деньги 
и копить резервы. К управле-
нию фондом привлекут рабо-
тодателей и профсоюзы. 

В правительстве обсуждают воз-
можность преобразования Пенси-
онного фонда России (ПФР) в пуб-
лично-правовую компанию, сооб-
щили РБК три человека, знакомых 
с ходом обсуждения. На первом 
этапе предлагается создать орган 
управления ПФР на трехсторонней 
основе — с участием государства, 
представителей профсоюзов и ра-
ботодателей.

Новый правовой статус позво-
лил бы ПФР стать более незави-
симым от бюджета, дал бы воз-
можность наращивать резервы и 
размещать их в активах компа-
ний для получения дополнитель-
ной прибыли, поясняют экспер-
ты, опрошенные РБК. Правитель-
ство начнет обсуждение законо-
проекта, уточняющего правовой 
статус ПФР, осенью 2018 года (это, 
как и налоговый маневр и систе-
ма индивидуального пенсионно-
го капитала, уже будут вопросы 
для следующего правительства). 
Против большей самостоятельно-
сти Пенсионного фонда выступает 
финансово-экономический блок, 
пояснил РБК источник в аппарате 
правительства.

Преобразование ПФР

«Год назад примерно было при-
нято решение о проработке во-
проса о возможности регулиро-
вания статуса ПФР, основываясь 
на нормах федерального закона о 
публично-правовых компаниях; 
финальной версии [законопро-
екта] до сих пор нет. Обсуждения 
продолжаются между Минтрудом, 
Минфином, Минэкономразвития, 
профсоюзами и организациями 
работодателей»,  — сообщил со-
беседник РБК, знакомый с ходом 
обсуждения. Предполагается, что управление ПФР будет происходить с участием государства, представителей профсоюзов 

и работодателей. На фото: глава ПФР Антон Дроздов
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Пенсия на троих
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Кредиторы «ФК Открытие», «Траста» и РГС Банка 
получили основание оспорить консолидацию 

Т Я Ж Б А
«Роснефть» отказалась 
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ФОТО: из личного архива

Владимир Фролов,
 кандидат политических наук, 
член экспертной группы 
«Европейский диалог»

Какими будут отношения 
России с Западом в 2018 году
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АЛЕКСЕЙ ГАВРИЛКО-АЛЕКСЕЕВ, 
АЛЕНА МАХУКОВА, 
ВАЛЕРИЯ КОМАРОВА, 
ЕЛЕНА СУХОРУКОВА, 
АЛЕКСАНДР БОГАЧЕВ

За перелеты между городами 
ЧМ по футболу 2018 года в 
дни, близкие к матчам тур-
нира, уже надо заплатить в 
среднем на 230% больше, чем 
за билеты на обычные дни. 
Перевозчики говорят: деше-
вые билеты уже кончились.

Самолетом или поездом

На рассмотрении ФАС сейчас на-
ходятся три обращения граждан, 
касающиеся стоимости авиаби-
летов в города ЧМ-2018, который 
состоится с 14 июня по 15 июля. 
Каких именно дат касаются обра-
щения, в ведомстве не уточнили. 
«Мы внимательно изучим все об-
стоятельства и применим меры 
антимонопольного реагирова-
ния,  — сообщили РБК в ведом-
стве. — Маршруты в города, где 
будут проводиться матчи, явля-
ются конкурентными, и призна-
ков сговора по ним ФАС пока не 
наблюдает. Однако в связи с вы-
соким приоритетом проведения 
чемпионата маршруты в города 
ЧМ-2018 являются для нас пред-
метом повышенного внимания».

В ФАС обещают проработать с 
авиакомпаниями вопрос стаби-
лизации цен и напоминают о на-
мерении РЖД бесплатно перево-
зить болельщиков. Однако билет 
на поезд, несмотря на отсутствие 
необходимости за него платить 
при наличии билета на матч в дру-
гом городе, вряд ли устроит всех, 
в том  числе из-за длительности 
переезда.

Сейчас на сайте транспортной 
дирекции турнира размещено 
предварительное расписание дви-
жения составов для болельщиков. 

С П О Р Т

Цены 
берут разбег

Индекс РТС 
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Международные резервы 
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Инициативная группа проголосовала за кандидата 

Владимира Путина

Президент утвержден 
самовыдвиженцем

НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА, 
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА

Спортсмены, артисты и поли-
тики во вторник поддержали 
переизбрание Владимира 
Путина на новый срок. Их 
участие призвано показать 
народную поддержку, считают 
политологи. Сам президент 
собственное выдвижение про-
игнорировал.

Во вторник, 26 декабря, в павильоне 
№ 57 на ВДНХ состоялось выдви-
жение кандидатом в президенты 
Владимира Путина, который будет 
участвовать в кампании как само-
выдвиженец. В мероприятии при-
няла участие инициативная группа 
из более чем 600 человек — в ос-
новном представителей культуры, 
спорта и политики.

«Нам есть, что передавать и что 
укреплять. И в этом заслуга дей-
ствующего президента страны, ко-
торый самоотверженно и честно 
борется за интересы России. Имен-
но поэтому мы верим и поддер-
живаем его», — заявил член ини-
циативной группы академик РАН 
Павел Логачев. Именно Путин, по 
словам ученого, «способен вывести 
страну на путь созидания, без рево-
люций и потрясений».

Выступающие хвалили Путина 
за достижения в самых разных сфе-

рах. «Владимир Владимирович уде-
ляет огромное внимание медици-
не, ее первичному звену», — отме-
тила кировский врач Софья Войтко. 
Олимпийская чемпионка 2016 года 
фехтовальщица Софья Великая до-
бавила, что Путин «поднял спорт, 
заботится о будущем спортсменов 
и их настоящем». Президент «мно-
го сделал для искусства и для Мало-
го театра в частности», отметил худ-
рук Малого театра Юрий Соломин. 

Глава волонтерской организа-
ции «Волонтеры Победы» Ольга 
Амельченкова вспомнила о том, 
как шла рядом с Путиным на ше-
ствии «Бессмертного полка»: «Было 
видно, что для него это не меро-
приятие для галочки, он чувство-
вал, переживал вместе с людьми, 
которые пришли на шествие».

В завершение собравшиеся про-
голосовали за выдвижение Путина 
кандидатом в президенты. Они го-
лосовали стоя, поднимая синие кар-
точки с надписью «Сильный прези-
дент — сильная Россия». Все 668 че-
ловек выступили «за».

Среди деятелей культуры, под-
державших на ВДНХ выдвижение 
Путина, были артист балета Нико-
лай Цискаридзе, врач Леонид Ро-
шаль, продюсеры Иосиф Пригожин 
и Игорь Крутой, модельер Валентин 
Юдашкин, актер Михаил Боярский, 
певицы Диана Гурцкая и Полина 
Гагарина, комик Михаил Галустян. 

Кандидат для всех

В дальнейшем члены инициатив-
ной группы с большой вероятно-
стью станут доверенными лицами 
президента и будут агитировать 
за него в регионах, предположил в 
разговоре с РБК директор ИСЭПИ 
Александр Пожалов. С этой целью 
и были выбраны представители 
разных сфер, которые пользуются 
авторитетом, заявил он. Привлече-
ние в инициативную группу пред-
ставителей творческой интелли-
генции эксперт назвал попыткой 
сгладить конфликты с властями, 
случившиеся в культурной сфере 
в 2017 году. Речь идет о преследо-
вании режиссера Алексея Учителя 

депутатом Натальей Поклонской 
из-за его фильма «Матильда» и 
об аресте руководителя «Гоголь-
центра» Кирилла Серебренникова. 
«Путин дистанцируется от испол-
нительной власти, от бюрократии 
и напрямую общается с деятелями 
культуры и находится на их сторо-
не», — добавил политолог.

Поддержка Путина известными 
спортсменами, актерами и музы-
кантами — привычный для изби-
рателей формат, добавил сотруд-
ник Центра политических техно-
логий Александр Ивахник. Они 
всегда попадают в число его до-
веренных лиц, напомнил он РБК. 
«Нужно показать поддержку раз-
ных слоев общества — вот культу-

К А М П А Н И Я

В то время как инициативная группа на ВДНХ выдвигала Владимира Путина кандидатом в президенты, он сам общался с детьми 
на Соборной площади Кремля
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Павильон за 400  тыс. руб.

Выдвижение Путина в президенты прошло в 57-м павильоне ВДНХ, в 
котором обычно проходит выставка «Россия — моя история» Фонда 
гуманитарных проектов. Стоимость аренды павильона на весь день 
могла составить как минимум 400 тыс. руб.,  рассказывал РБК управ-
ляющий директор фонда Иван Есин. Близкий к организации процеду-
ры выдвижения источник ранее говорил РБК, что оно позициониро-
валось как «общественная история», потому аренду помещения для 
мероприятия оплачивали его участники. 
Выставку курирует епископ Тихон (Шевкунов), которого в 2001 году 
«Известия» назвали духовным наставником президента. Сам он 
заявил в интервью журналисту Зое Световой, что духовника Путина 
«в природе не существует».
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Какими будут отношения 
России с Западом 
в 2018 году

Окно возможностей для 
преодоления кризиса в отно-
шениях с западными страна-
ми откроется только в случае 
прогресса в урегулировании 
ситуации в Донбассе.

В наступающем 2018 году наибо-
лее проблемным направлением 
российской внешней политики 
останутся отношения с США и ЕС. 
Причины — в украинском кризи-
се 2014 года и последовавшем за 
ним обмене взаимными ударами: 
от экономических санкций до ин-
формационных войн и кибервме-
шательства в выборы.

Утрата инициативы

К концу 2017 года мы имеем нара-
стающую деградацию отношений и 
блокирование взаимодействия по 
общим угрозам, утрату взаимного 
доверия, отсутствие содержатель-
ного диалога о путях выхода из 
кризиса, перспективу наращива-
ния санкционного давления на Рос-
сию в 2018 году, рост издержек от 
нарастающих противоречий с За-
падом, ограничения на трансферт 
технологий и не оптимальный для 
развития страны уровень затрат на 
обеспечение безопасности.

Москва утратила стратегиче-
скую инициативу в отношениях с 
Западом. Преобладает реагирова-
ние на санкционные ограничения 
в сочетании с «партизанскими дей-
ствиями» в информационном тылу 
противника. Принципиально но-
вых подходов к решению «пробле-
мы 2014 года» выдвинуто не было 
при параллельном создании новых 
«цифровых препятствий» для нор-
мализации. Раскоординация ин-
формационно-пропагандистских 
действий с долгосрочными целя-
ми внешней политики, наиболее 
ярко проявившаяся в ходе прези-
дентских выборов во Франции в 
2017 году, а до этого во время имми-
грационного кризиса в Германии в 
2015 году, привела к утрате опоры 
на особые двусторонние отноше-
ния с Парижем и Берлином, позво-
лявшие влиять на политику ЕС.

Попытки притвориться, что ни-
чего не произошло и можно восста-
новить форматы сотрудничества 
2013 года, как это предлагалось в 
известном российском non-paper 
для администрации Трампа в мар-
те 2017-го, не работают. Продвигае-
мый Москвой нарратив «историче-
ских обид» России на коварство За-
пада после распада СССР несколько 
приелся, тем более при очевидном 
отсутствии возможностей эти оби-
ды удовлетворить.

Проецирование военной силы и 
«повстанческие операции» в запад-
ном тылу 2015–2016 годов привели 
к тому, что Россия стала восприни-
маться как угроза безопасности и 
внутренней стабильности США и 
ЕС. Русская отчаянность позицио-

нировала Россию как ревизионист-
скую державу, которой следует опа-
саться (как комплиментарно сказа-
но в новой Доктрине национальной 
безопасности США), но почетный 
статус геополитического спартан-
ца не позволяет реализовать дол-
госрочные интересы страны с при-
емлемыми издержками.

Давление на Россию

2018 год пока не обещает измене-
ний к лучшему. Дипломатическое 
и санкционное давление на Россию 
будет нарастать. Но, как справедли-
во отмечено в докладе Российского 
совета по международным делам, 
предстоящие президентские вы-
боры задают новый цикл в рос-
сийской внешней политике, в ко-
тором можно ожидать появления 
новых подходов и критического 
пересмотра накопленного опыта. 
Определенное окно возможностей 
создает и вероятное после выборов 
кадровое обновление внешнеполи-
тической команды Кремля — дефи-
цит доверия с Западом носит уже 
личностный характер.

Еще до завершения прези-
дентских выборов в России в США 
вступит в силу «Закон о противо-
действии врагам США через санк-
ции». Он предусматривает воз-
можность санкций против новых 
секторов российской экономики 
и российского госдолга, блоки-
рование новых энергетических 
проектов и экспортных газопро-
водов, санкции на «существен-
ные сделки» с предприятиями 
российского ВПК. Но практиче-
ская реализация новых ограни-
чительных мер отдана на усмо-
трение администрации Трампа, 
которая может проявить сдер-
жанность.

Часть мер носит экстратерри-
ториальный характер и может вы-
звать конфликт США с ЕС, что рас-
ширит возможности маневрирова-
ния для России. Основная борьба в 
2018 году развернется вокруг газо-
провода «Северный поток-2», ко-
торый хоть и формально выведен 
из-под новых американских санк-
ций, но, согласно жесткой позиции 
администрации Трампа, не должен 
быть реализован. Судьба этого про-
екта станет тестом для ЕС и Герма-
нии на независимость от давления 
США. Задача России — не усилить 
своими непредсказуемыми ответ-

ными действиями геополитиче-
скую аргументацию противников 
проекта.

Важно без плохо просчитан-
ных поспешных действий оце-
нить последствия раздела 241 но-
вого санкционного закона США, 
требующего от администрации 
Трампа так называемого кремлев-
ского списка — наиболее близких 
к Владимиру Путину российских 
политиков и крупных бизнесме-
нов. Речь идет о смещении акцен-
та в санкционной политике с сек-
торальных экономических огра-
ничений на персонифицирован-
ные санкции в отношении части 
российской элиты и членов их се-
мей. «Кремлевский список», види-
мо, будет небольшим — 40–50 че-
ловек. Список не означает немед-
ленного введения санкций против 
его фигурантов, но это может про-
изойти в будущем. Эффективно-
го симметричного ответа у Рос-
сии нет. «Кремлевский список» 
лучше проигнорировать. Связан-
ные с ним американские ожи-
дания дестабилизации в России 
ошибочны.

Расширение санкций уже про-
изошло в связи с ситуацией вокруг 
обвинений США в нарушении Рос-
сией Договора о ракетах средней 
и меньшей дальности (ДРСМД). 
Этот сюжет будет источником кон-
фликта в 2018 году, и обе стороны, 
похоже, готовятся к выходу из дого-
вора, спеша возложить ответствен-
ность друг на друга. Но конструк-
тивное решение проблемы воз-
можно в том числе и через модер-
низацию ДРСМД, если предметно 
обсуждать содержание взаимных 
озабоченностей. США обозначили 
возможность иных, помимо физи-
ческой ликвидации нарушающих 
договор систем, способов вывода их 
из боевого состава, а Россия призна-
ла наличие крылатой ракеты 9М729, 
но не согласна с выводом США, что 
она имеет запрещенную дальность. 
Важно не втягиваться в обмен санк-
ционными ударами и начать обсу-
ждать конкретные решения.

Проблема Донбасса

Путь к нормализации отношений 
с Западом лежит через нахожде-
ние взаимоприемлемых решений 
по урегулированию конфликта в 
Донбассе и снятие взаимных пре-
тензий относительно вмешатель-

ства во внутренние дела в инфор-
мационном и киберпространстве. 
Вторая проблема более остро стоит 
в США, но и для отношений с ЕС в 
2018 году ее значение возрастет.

Инициатива Путина о миротвор-
ческом контингенте ООН для охра-
ны миссии наблюдателей ОБСЕ в 
Донбассе открывает окно возмож-
ностей для устранения главного 
препятствия. Она допускает много-
вариантность: от длительной замо-
розки конфликта по приднестров-
скому сценарию до достойного вы-
хода России из донбасского кризиса 
и снятия наиболее тяжелых секто-
ральных санкций ЕС и США.

Изначально Москва была про-
тив расширения прав миротворче-
ской миссии, но в ходе своей пресс-
конференции Путин неожиданно 
заявил, что Россия не против того, 
чтобы «поставить под международ-
ный контроль эту территорию», но 
для этого «киевским властям нуж-
но договариваться с самим Донбас-
сом». Является ли это сигналом о 
важном изменении в российской 
позиции, открывающим путь к 
урегулированию, станет понятно в 
2018 году. Планируемый визит пре-
зидента Франции Эмманюэля Ма-
крона на Петербургский экономи-
ческой форум создает удобную ми-
зансцену для прорыва по Донбассу.

Международная 
кибербезопасность

Тема вмешательства в информаци-
онном и киберпространстве оста-
нется токсичной. Ее переговорное 
урегулирование представляется 
недостижимым даже при тщатель-
ном сегментировании. Разведка с 
применением киберсредств, вклю-
чая взлом личной электронной 
почты политиков-секретоносите-
лей, является легитимной деятель-
ностью. Можно говорить только о 
джентльменском понимании, что 
полученная таким образом ин-
формация не будет предаваться 
огласке. Договоренности о непри-
менении кибероружия против объ-
ектов инфраструктуры в принципе 
непроверяемы.

Информационное воздействие 
в соцсетях — предмет регулиро-
вания частными компаниями. 
Единое понимание легитимного 
и нелегитимного вмешательства 
во внутренние дела, как это пред-
лагалось в «меморандуме Рябкова» 
в июле, невозможно. США, напри-
мер, не считают продвижение де-
мократии вмешательством. Един-
ственный выход — это взаимная 
добровольная сдержанность в ин-
формационном и киберпростран-
стве, рассчитывать на которую до 
нормализации отношений сложно.

«Москва утратила стратегическую инициативу 

в отношениях с Западом. Преобладает реагирование 

на санкционные ограничения в сочетании 

с «партизанскими действиями» в информационном 

тылу противника»

М Н Е Н И Е ра, вот наука, вот люди труда, — ска-
зал он. — Новый первый замглавы 
администрации президента Сергей 
Кириенко не стал выдумывать уже 
существующий велосипед и менять 
традиции».

Что дальше

Документы от инициативной груп-
пы о выдвижении Владимира Пути-
на будут направлены в ЦИК. После 
этого представитель кандидата Пу-
тина сможет открыть счет для спе-
циального избирательного фонда 
и начать сбор подписей. Поскольку 
действующий президент идет на 
выборы как самовыдвиженец, ему 
придется собрать 300 тыс. подписей 
(не более 7,5 тыс. в каждом регионе). 

Cогласно закону «О выборах 
президента» кандидат может на-
значить до 600 доверенных лиц. 
Доверенными лицами запрещено 
быть гражданам, которые являют-
ся кандидатами на выборах любо-
го уровня, главам местных адми-
нистраций, лицам, замещающим 
государственные или выборные 
муниципальные должности, и ра-
ботникам аппаратов избиратель-
ных комиссий. Лица, которые нахо-
дятся на государственной или му-
ниципальной службе, могут быть 
назначены доверенными лицами 
только при условии ухода в отпуск 
на период кампании. Задача до-
веренных лиц — вести агитацию в 
пользу своего кандидата.

Во время кампании 2012 года 
Путин внес в ЦИК список из 499 до-
веренных лиц. Многие фигуранты 
этого списка вошли в состав ныне-
шней инициативной группы. 

Хоровод закружил

Сам Путин на собрании инициа-
тивной группы не появился. Один 
из источников РБК ранее говорил, 
что «соответствующей установки» 
от Кремля не было. Пресс-секретарь 
главы государства Дмитрий Песков 
25 декабря объяснил непоявление 
кандидата на собственном вы-
движении напряженным рабочим 
графиком. Днем 26 декабря Путин  
встречался с членами правитель-
ства, а также общался с детьми, ко-
торые водили хоровод на Соборной 
площади Кремля.

По мнению политолога Пожало-
ва, таким образом президент про-
демонстрировал «народность» сво-
ей кампании. «Народ сам решает его 
выдвинуть, он в этом как бы не уча-
ствует», — пояснил он. Президенту 
необязательно принимать участие 
в технической процедуре, которой 
и является встреча инициативной 
группы, заявил РБК президент фон-
да «Петербургская политика» Ми-
хаил Виноградов.  «Пока нет ощу-
щения, что Путин полностью готов  
перейти в предвыборный режим — 
в его представлении избыточность 
публичных мероприятий отвлека-
ет от основной работы, тем более 
что публичных мероприятий в де-
кабре было много», — отметил он. 
Появления президента на публике 
должны быть достаточно редкими, 
чтобы о них не забыли до момента 
выборов, считает эксперт. 

Путин настроен на проведение 
спокойной кампании с низкой ин-
тенсивностью, считает Ивахник. 
Тем самым он подчеркивает важ-
ность своей текущей работы и напо-
минает о собственной ответствен-
ности на президентском посту. 

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

Владимир Фролов,
 кандидат политических наук, 
член Экспертной группы 
«Европейский диалог» Ф
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Мнение об экономическом развитии России

Правительство планирует в 2018 году изменить статус ПФР

Пенсия на троих
Идея статуса ППК для Пенсион-

ного фонда обсуждается «как один 
из вариантов», подтверждает пред-
седатель Федерации независимых 
профсоюзов России Михаил Шма-
ков, но в первую очередь, по его 
словам, важно ввести управление 
фондом на трехсторонней основе — 
с участием государства, представи-
телей организаций профсоюзов и 
работодателей.

«Нельзя однозначно сказать, 
плохо это (преобразование ПФР в 
публично-правовую компанию. — 
РБК) или хорошо, там есть плюсы и 
минусы, но в любом случае на пер-
вом месте основа управления дол-
жна быть трехсторонняя, а дальше 
форму выбирать — публично-пра-
вовую компанию или в виде акцио-
нерного общества, об этом, соб-
ственно, сейчас идет разговор. Есть 
сторонники одного варианта, есть 
сторонники второго варианта. Ре-
шения еще нет», — сказал Шмаков. 
Он подчеркнул, что участвующие в 
обсуждении стороны не могут до-
говориться и выстроить конструк-
цию, которая бы всех удовлетворя-
ла и была работоспособной.

Обсуждение преобразования 
ПФР в публично-правовую компа-
нию продолжается, сказал РБК пре-
зидент РСПП Александр Шохин. Он 
согласен со Шмаковым: на первом 
этапе управление ПФР можно пе-
ревести на трехстороннюю основу.

Законопроект о трехстороннем 
управлении был подготовлен Пен-
сионным фондом, но не смог вый-
ти за пределы межведомственного 
согласования, сообщил РБК предсе-
датель ПФР Антон Дроздов. «Была 
идея сформировать орган управле-
ния фондом над исполнительным 
органом в виде системы на основе 
трех сторон: представители работ-
ников, работодателей и государ-
ства. Такой законопроект мы не-
сколько лет назад подготовили, но 
потом появились разные предло-
жения (как раз вот этих сторон) о 
том, чтобы фонд имел большую са-
мостоятельность и большую авто-
номность от бюджета в части стра-
ховых взносов. И здесь стали возни-
кать сложности, поскольку появи-

лись вопросы права собственности 
на эти взносы и так далее. Нам пока 
не удалось договориться в том чис-
ле с этими сторонами о всех нюан-
сах этого разделения, поэтому дис-
куссия продолжится в следующем 
году», — сказал Дроздов.

«Основной вопрос — насколько 
будет жизнеспособна такая (трех-
сторонняя) система»,  — отмеча-
ет заведующая лабораторией ис-
следований пенсионных систем и 
актуарного прогнозирования со-
циальной сферы РАНХиГС Елена 
Гришина. «Основная особенность 
нашей страны — в том, что в отли-
чие от других стран у нас достаточ-
но слабые профсоюзы, поэтому во-
прос в том, насколько профсоюзы 
смогут отстаивать права работни-
ков», — говорит эксперт.

С другой стороны, влияние ра-
ботодателей может заключаться в 
том, что они, например, могут го-

ворить о снижении нагрузки на 
бизнес, снижении взносов, а ра-
ботники, напротив, должны быть 
заинтересованы в том, чтобы их 
пенсионный капитал был больше, 
добавляет Гришина.

Пенсионный фонд 
без единого статуса

Положение о Пенсионном фонде 
утверждено постановлением Вер-
ховного совета РСФСР в декабре 
1991 года. В нем фонд был опреде-
лен самостоятельным финансово-
кредитным учреждением, осуще-
ствляющим функции, связанные 
исключительно с финансовой со-
ставляющей пенсионной системы 
(сбор и аккумуляция страховых 
взносов, контроль над поступле-
нием и расходованием средств).

В 2001 году КС РФ указал, что ПФР 
выполняет, по сути, функции стра-

ховщика, то есть управляет сред-
ствами обязательного пенсионного 
страхования (ОПС) и обеспечива-
ет назначение и выплату пенсий — 
следовательно, наделен публично-
властными полномочиями. Закон 
«Об обязательном пенсионном стра-
ховании в РФ» в декабре 2001 года 
установил, что ПФР является стра-
ховщиком по ОПС, и определил его 
организационно-правовую фор-
му как госучреждение. Позднее, в 
2009 году, закон о страховых взно-
сах во внебюджетные фонды наде-
лил Пенсионный фонд функциями 
по контролю и надзору за уплатой 
социальных взносов. Впоследствии 
было принято 18 регламентов по 
предоставлению ПФР госуслуг.

Таким образом, у Пенсионного 
фонда нет единого учредительного 
документа, в котором были бы за-
креплены все его фактические пол-
номочия и организационно-право-

вая форма. Проект федерального 
закона, гармонизирующий все за-
конодательные акты и уточняющий 
правовой статус ПФР, должен был 
быть подготовлен и внесен в прави-
тельство в марте 2014 года, следует 
из плана-графика реализации стра-
тегии развития пенсионной систе-
мы. В декабре 2017 года правитель-
ство отложило обсуждение правого 
статуса ПФР до октября 2018 года. 
В Минтруде РБК объяснили пере-
нос сроков «существующими раз-
ногласиями по самим подходам к 
решению этого вопроса».

Договориться 
пока не удалось

Обсуждение законопроекта о ста-
тусе Пенсионного фонда отложено 
на 2018 год в связи с разногласиями 
в правительстве, финансово-эко-
номический блок выступает про-
тив большей независимости ПФР, 
сказал РБК источник в аппарате 
правительства.

Предоставление Пенсионному 
фонду статуса публично-правовой 
компании позволит ему начать фор-
мировать и накапливать резервы, 
полагает проректор Академии тру-
да и социальных отношений Алек-
сандр Сафонов. «Пенсионный фонд 
приобретает большие возможности 
действовать независимо от государ-
ства. Все равно государство извлечь 
из этого процесса невозможно, но в 
данном случае фонд становится бо-
лее независимым, имеет право раз-
мещать свои резервы, наращивать 
их. Везде в мире одним из источни-
ков преодоления демографических 
волн, экономических кризисов яв-
ляется формирование резервов и 
размещение их в активах компа-
ний, в том числе зарубежных, что-
бы получать дополнительную при-
быль», — считает Сафонов.

Сейчас ПФР не накапливает ре-
зервы, отметил замдиректора Ин-
ститута социального анализа и про-
гнозирования РАНХиГС Юрий Гор-
лин. «Резервов у Пенсионного фон-
да сейчас нет, есть переходящие 
остатки. Все, что собирает ПФР, все 
и выплачивает», — указал Горлин.

Против предоставления ПФР 
статуса публично-правовой компа-
нии выступает Минфин, утверждает 
Сафонов. «Придание Пенсионному 
фонду такого юридического стату-
са означает, что нельзя будет пере-
брасывать, тратить средства фонда 
на нецелевые задачи, нельзя будет 
изымать резервы, что не очень нра-
вится Минфину», — замечает экс-
перт. По его словам, Минфин пыта-
ется рассматривать средства, нахо-
дящиеся в ПФР, как «средства едино-
го бюджета, что позволяет ему более 
гибко тратить имеющиеся ресурсы, 
закрывать какие-то дыры».

Пресс-службы Минфина и Мин-
экономразвития переадресовали 
запрос РБК в Минтруд. В Минтру-
де сообщили, что говорить о ка-
кой-то конкретной организацион-
но-правовой форме для Пенсион-
ного фонда пока рано. В аппарате 
вице-премьера Ольги Голодец на 
момент публикации не ответили. 

И Н И Ц И А Т И В А

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 

Правительство продолжит обсуждать законопроект о статусе ПФР в следующем году 
из-за позиции Минфина, который выступает против большей независимости фонда. 
На фото: министр финансов Антон Силуанов (справа) и министр труда и соцзащиты Максим Топилин
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Публично-правовая компания

Возможность предостав-
ления Пенсионному фонду 
статуса публично-право-
вой компании (которых в 
России пока практически 
нет) начала обсуждаться 
министерствами совместно 
с социальными партнерами 
примерно год назад, говорит 
источник, знакомый с ходом 
обсуждения.
Закон «О публично-пра-
вовых компаниях» (ППК), 
подписанный президентом 
в июле 2016 года, опре-
деляет единые правила 
создания и деятельности 
госкорпораций и госком-

паний. «Госкорпорации 
стали размножаться, и под 
каждую из них был написан 
отдельный федеральный 
закон. Появилась потреб-
ность в том, чтобы подвести 
под них единообразную 
базу. Условно говоря, что-
бы каждая госкорпорация 
функционировала на едином 
фундаменте с другой госкор-
порацией», — пояснил РБК 
партнер адвокатского бюро 
А2 Михаил Александров.
В публично-правовые ком-
пании должны были быть 
реорганизованы все госкор-
порации и госкомпании, за 

исключением Внешэконом-
банка, Агентства по страхо-
ванию вкладов, «Ростеха», 
«Росатома» и «Роскосмоса», 
говорит руководитель на-
правления «коммерческие 
споры» юридической компа-
нии «Рустам Курмаев и парт-
неры» Василий Малинин. Как 
следует из закона, публично-
правовая компания — это не-
коммерческая организация 
с правом инвестировать сво-
бодные деньги на принципах 
возвратности, прибыльности 
и ликвидности. «ППК могут 
выполнять более широкой 
спектр задач, нежели гос-

корпорации или госкомпа-
нии, которым присуще часто 
ненадлежащее правовое 
регулирование деятельно-
сти», — добавляет адвокат 
бюро «Деловой фарватер» 
Сергей Литвиненко.
ППК вправе приобретать ак-
тивы, открывать банковские 
счета и заключать договоры 
банковского счета/вклада, 
создавать коммерческие и 
некоммерческие организа-
ции. Такая компания может 
формировать свой резерв-
ный фонд. В законе также 
прописана возможность 
осуществления напрямую 

президентом России раз-
личных полномочий в отно-
шении публично-правовых 
компаний.
Согласно порталу проверки 
контрагентов egrul.nalog.ru, 
сейчас существует только 
одна публично-правовая 
компания — «Фонд защиты 
прав граждан — участников 
долевого строительства». 
По мнению Литвиненко, 
публично-правовая компа-
ния является скорее декла-
ративной, нежели реально 
используемой и работаю-
щей на практике правовой 
формой.
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Мнение об экономическом развитии России

Почему правительство 
не начнет реформы 
в 2018 году

Правительственные такти-
ки привычно ищут ключ к 
экономическому прорыву «под 
фонарем», тогда как он скрыт в 
сфере сложных и затрагиваю-
щих влиятельные интересы 
структурных реформ.

В целом макропрогнозисты — как 
официальные, так и независимые — 
смотрят в 2018 год с умеренным оп-
тимизмом. Ведущие российские и 
зарубежные институты оценивают 
вероятный прирост российского 
ВВП в пределах 1–2%. Это, разу-
меется, совсем неплохо по сравне-
нию с рецессией 2014–2016 годов, 
но практически вдвое медленнее, 
чем среднемировые темпы эконо-
мического роста (3,7%, по прогнозу 
МВФ на 2018 год).

Низкий потолок

Есть ли и у нас какие-то шансы вы-
скочить на более высокую орбиту 
экономического развития? Рассу-
ждая в терминах потенциального 
выпуска или максимально дости-
жимых темпов роста, большинство 
экспертов как раз и указывают на 
барьерную отметку в 1,5–2%. Они 
опираются на анализ демографи-
ческих тенденций и сложившейся 
технологической структуры рос-
сийской экономики. Вытолкнуть 
экономический рост за эти рамки 
способны разве что цены на нефть.

Действительно, из трех класси-
ческих составляющих экономиче-
ского роста — потребления, инве-
стиций и чистого экспорта — в ны-

нешней России один лишь послед-
ний на краткосрочном годовом 
горизонте может продемонстри-
ровать ускоренные темпы. Напро-
тив, потребление продолжает стаг-
нировать в результате непрерыв-
ного многомесячного спада реаль-
ных доходов населения, тогда как 
инвестиционный процесс только-
только начал неуверенно выкараб-
киваться из провала последних лет.

Но если потолок ожидаемого 
экономического роста ясен и бли-
зок, то его ограничения снизу да-
леко не так очевидны. Своевремен-
ным напоминанием об этом стали 
неблагоприятные макроэкономи-
ческие тренды поздней осени: тор-
можение долгожданного прироста 
инвестиций, переход к снижению 
промышленного производства, 
сокращение розничного товаро-
оборота, сжатие объемов распола-
гаемой прибыли, а также увеличе-
ние просроченной задолженности 
предприятий и числа банкротств.

Добавим к этому некоторое чис-
ло потенциально дестабилизирую-
щих факторов из будущего. Во-пер-
вых, цены на нефть могут не только 
расти, но и падать, причем при ны-
нешних отметках второе гораздо 
вероятнее первого. В частности, в 
2018 году, по-видимому, прекратит 
свое воздействие на цены соглаше-
ние ведущих стран-экспортеров об 
ограничении добычи. Во-вторых, 
пока можно только гадать о ре-
альном наполнении заявленного к 
февралю нового пакета американ-
ских санкций, которое может кос-
нуться ключевых секторов россий-

ской экономики, контролируемых 
государством. В-третьих, выбор-
ный год традиционно бывает бо-
гат на сюрпризы — прежде всего 
неприятного для экономики свой-
ства. Все это в совокупности фор-
мирует клубок неприятных вызо-
вов для экономической политики 
государства, чреватых новым сры-
вом в рецессию.

Таким образом, с одной сторо-
ны, мы имеем экономический рост, 
количественно и качественно не-
удовлетворительный для решения 
главных задач, стоящих сегодня пе-
ред страной, — от повышения кон-
курентоспособности и благосостоя-
ния населения до укрепления без-
опасности. С другой стороны, даже 
этот незначительный рост может 
быть подорван в результате дей-
ствия неблагоприятных факторов, 
большая часть которых находится 
вне нашего контроля.

Жертва качества

Ситуация подталкивает к реали-
зации одновременно мер как мо-
дернизационно-стимулирующего, 
так и консервативно-защитного 
свойства, которые обычно плохо 
сочетаются друг с другом. Первая 
категория обычно не вписывается 
в готовые шаблоны, не имеет четко 
выраженных KPI и, соответствен-
но, более рискованна для исполни-
телей с точки зрения политической 
ответственности. Так что в нашем 
случае управленческий выбор, 
естественно, делается в пользу 
стандартного набора ортодоксаль-

ных стабилизационных политик 
с четкими числовыми ориенти-
рами. И вот в фискальной сфере 
торжествует безудержная расход-
ная консолидация в направлении 
бездефицитности федерального 
бюджета, а в монетарной области 
внимание регулятора всецело со-
средотачивается на достижении 
низкой инфляции и удержании 
ее около таргета средствами про-
центной политики.

Нет спору, избыточный бюд-
жетный дефицит и повышенная 
инфляция в целом негативно ска-
зываются на экономике. Однако 
сегодня несомненные успехи пра-
вительства и ЦБ в решении этих 
проблем сопровождаются непро-
порциональной жертвой каче-
ства — с одной стороны, ухудшени-
ем структуры расходов и деграда-
цией бюджетной сети, а с другой — 
накоплением кредитных рисков, 
фактическим огосударствлением 
банковской cистемы, что влечет 
за собой падение рационирующей 
роли трансмиссионного канала 
процентной ставки. Некритичное 
продолжение дрейфа в русле по-
добной консервативной стратегии 
в конечном счете парадоксальным 
образом приведет не к повышению 
предсказуемости и стабилизации 
системы, а к ее расшатыванию и 
«срыву резьбы».

Между тем очевидно, что ма-
стера правительственной тактики 
привычно ищут ключ к экономиче-
скому прорыву «под фонарем», то-
гда как он на сегодняшний момент 
скрыт во тьме — в сфере сложных, 

болезненных и затрагивающих 
влиятельные интересы структур-
ных реформ. Устойчивый эконо-
мический рост с темпами, превы-
шающими 2% в год, может начаться 
в стране тогда и только тогда, когда 
благодаря таким реформам будут 
созданы условия для частных ин-
вестиций. Иными словами, когда 
предприниматели поверят в веро-
ятность реализации такого образа 
будущего, при котором их вложе-
ния в бизнес будут надежно защи-
щены от внеэкономических рисков 
и смогут окупиться. Новый импульс 
оптимизма может появиться в лю-
дях при условии принципиально 
иного качества госинститутов, бо-
лее всего препятствующих сего-
дня нормальному экономическо-
му развитию России.

Но это в рамках нынешней си-
стемы принятия политико-эконо-
мических решений пока кажется 
немыслимым. Неслучайно перво-
начально бурная сшибка разно-
шерстных экономических страте-
гий к концу 2017 года наткнулась 
на гробовое молчание властей. 
В результате на сегодня не пред-
ложено никаких свидетельств того, 
что будущее после мартовских вы-
боров засверкает для инвестора 
новыми привлекательными гра-
нями и что «потерянное десяти-
летие» 2008–2017 годов не пойдет 
на новый круг.

М Н Е Н И Е 

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.
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Б И З Н Е С
Кредиторы «ФК Открытие», «Траста» и РГС Банка получили основание оспорить консолидацию 

Оздоровление без оформления
МАРИНА БОЖКО, 
АННА МИХЕЕВА, 
ЕЛЕНА ПАШУТИНСКАЯ

Консолидация активов в рам-
ках санации «ФК Открытие» 
не была согласована с ЦБ, пред-
упредил регулятор. Но сделки 
проходили уже после объяв-
ления о санации, отмечают 
бывшие владельцы банка.

Ряд сделок, совершенных после са-
нации банка «ФК Открытие» Цен-
тробанком, не были согласованы 
с Банком России, свидетельствует 
письмо регулятора от 23 ноября, на-
правленное в адрес санированного 
банка «ФК Открытие» и его быв-
шего контролирующего владельца 
«Открытие Холдинга» (документ 
имеется в распоряжении РБК). 
Письмо написано департаментом 
допуска и прекращения деятельно-
сти финансовых организаций ЦБ.

Речь идет о двух сделках — пере-
даче под контроль «ФК Открытие» 
банка «Траст» и увеличении доли 
банка «ФК Открытие» в РГС Банке.

Первая сделка прошла 29 авгу-
ста — в день, когда ЦБ официально 
объявил о санации банка «ФК От-
крытие». Вторая — 8 сентября, уже 
после начала санации. И «Траст», и 
РГС Банк, согласно заявлениям ЦБ, 
вошли в периметр санации «ФК От-
крытие», что предполагало их кон-
солидацию. Но процедура ее согла-
сования не была соблюдена, следует 
из письма регулятора.

Претензии ЦБ

«... ПАО банк «ФК Открытие» 
29.08.2017 приобрело на вторич-
ном рынке 99,99998% акций банка 

Если ЦБ согласует сделки с «Трастом» и РГС Банком задним числом, то, возможно, судебных споров удастся избежать. 
На фото: курирующий оздоровление банковского сектора заместитель председателя Банка России Василий Поздышев
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«Траст», — говорится в письме. — 
Приобретение акций банка «Траст» 
требовало получения предвари-
тельного согласия Банка России, 
при этом ПАО банк «ФК Открытие» 
в Банк России с таким ходатай-
ством не обращалось». ЦБ узнал 
о сделке 20 сентября, говорится в 
письме. Но из него же следует, что 
и с последующим согласованием 
банк «ФК Открытие» (уже будучи 
под управлением временной ад-
министрации) не обращался.

Что касается РГС Банка, то из 
письма ЦБ следует: 9 ноября ре-
гулятор узнал, что «в структуре 
собственности РГС Банка образо-
валась новая группа лиц, которая 
без получения предварительно-
го согласия ЦБ увеличила пакет 
с 70 до 85,063% акций РГС Банка». 
Эту группу лиц образовали ком-
пании, ранее выкупившие акции 
«Траста», к которым добавился 
«Росгосстрах», также в результате 
санации вошедший в группу бан-
ка «ФК Открытие».

По закону «О банках и банков-
ской деятельности» предваритель-
ного согласования с ЦБ требуют 
сделки по получению пакетов от 
10% в банках и дальнейшее их уве-
личение, в частности более 75%.

Соответственно, покупка банком 
«ФК Открытие» 99,9% в «Трасте» и 
увеличение доли в РГС Банке с 70 до 
85% по закону требовали согласова-
ния с регулятором, но не были со-
гласованы. На этом основании ЦБ 
потребовал от банка «ФК Откры-
тие» и «Открытие Холдинга» на-
править ходатайства о согласова-
нии уже совершенных сделок.

В ЦБ на запрос РБК не ответили. 
Так же поступили в банке «ФК От-
крытие» (с декабря находится под 
контролем ЦБ, а ранее принадле-
жал «Открытие Холдингу»).

Позиция «Открытия»

«Открытие Холдинг» ответил ЦБ 
21 декабря (документ есть в рас-
поряжении РБК). В холдинге под-

твердили факт получения от ре-
гулятора письма и ответа на него. 
«Открытие Холдинг» утверждает, 
что «не имеет оснований для об-
ращения в Банк России с [затре-
бованными ЦБ] ходатайствами». 
Обязанность направлять такие 
ходатайства возлагается на не-
посредственного приобретателя 
или лиц, его контролирующих, а 
холдинг больше не контролирует 
компании, которые совершили 
сделки, сообщили в холдинге, 
напомнив, что в результате са-
нации банка «ФК Открытие» его 
капитал был уменьшен до рубля 
и после выкупа допэмиссии ак-
ций банка основным акционером 
стал сам ЦБ.

Юридически на момент про-
ведения указанных сделок соб-
ственником банка был холдинг. 
Но де-факто «данные сделки были 

проведены по указанию Банка Рос-
сии о передаче данных активов в 
целях их консолидации в банк 
«ФК Открытие» после введения 
временной администрации, гово-
рится в ответе холдинга.

Сделка по РГС Банку действи-
тельно прошла уже после введения 
временной администрации ЦБ, то 
есть непосредственно под его кон-
тролем. В отношении сделки по 
«Трасту» ситуация иная. О санации 
ЦБ официально объявил 29 авгу-
ста, а временная администрация, 
согласно приказу ЦБ, вводилась 
с 30 августа.

Но представитель «Открытие 
Холдинга» говорит, что «с момента 
обращения собственниками банка 
«Открытие» в ЦБ с просьбой о са-
нации (за несколько дней до офи-
циального приказа) все решения 
принимались по согласованию с 
регулятором».

Возможные последствия

«Ситуация выглядит в некото-
рой степени нелепой, — замеча-
ет партнер московской коллегии 
адвокатов «Ионцев, Ляховский и 
партнеры» Игорь Дубов. — Одни 
надзорные подразделения ЦБ 
принимают решение, что нужно 
сделать для оздоровления бан-
ка, не исключено, что в спеш-
ке, — пропускают необходимые 
согласовательные процедуры, а 
другие — контролирующие — это 
замечают, но требуют согласова-
ния не у тех, кто должен был за 
ним обращаться».

 Тот факт, что сделки не были со-
гласованы, делает их оспоримыми, 
указывают опрошенные РБК экс-
перты. «Обратиться в суд с заявле-
нием о признании сделки недей-
ствительной в этом случае может 
любой из миноритариев или кре-
диторов этих банков, указывает 
вице-президент аудиторской ком-
пании ФБК Алексей Терехов.

Оспаривать сделки, которые 
не были согласованы с ЦБ, смо-

гут кредиторы указанных банков, 
если они нанесли ущерб их инте-
ресам, соглашается управляющий 
партнер адвокатского бюро «Дми-
трий Матвеев и партнеры» Дми-
трий Матвеев.

Есть ли основания?

На капитал банка «ФК Откры-
тие» приобретение «Траста» и 
РГС Банка оказало отрицательное 
влияние, указывают аналитики. 
Согласно отчетности по РСБУ, 
объем вложений «ФК Открытие» 
в акции финансовых организаций 
на 1 августа 2017 года составлял 
ноль, а после покупки акций «Тра-
ста» и РГС Банка на 1 октября — 
31,5 млрд руб., поясняет младший 
вице-президент агентства Moody’s 
Петр Паклин.

«Этот объем учитывает и вло-
жения в другие активы, например 
«Открытие брокер», но основная 
часть приходится на эти два бан-
ка. Консолидация любых финан-
совых организаций уменьшает ка-
питал банка, — заметил Паклин. — 
На балансах «ФК Открытие», «Тра-
ста» и РГС Банка были токсичные 
активы, которые требовали доре-
зервирования, также произошла 
переоценка ценных бумаг, что 
тоже снизило капитал «ФК От-
крытие». На 1 августа 2017 года, 
согласно отчетности РСБУ, соб-
ственный капитал «ФК  Откры-
тие» составлял 270,8  млрд руб., 
а на 1 октября он был отрицатель-
ным — минус 188,9 млрд руб. «Та-
ким образом, сокращение капита-
ла на 459,7 млрд руб. — результат 
в том числе консолидации финан-
совых структур вместе с их про-
блемами на балансе «ФК Откры-
тие», дорезервирование и пере-
оценка активов», — говорит Петр 
Паклин.

Тот факт, что капитал банка «ФК 
Открытие» стал отрицательным, 
привел к его списанию. В соста-
ве капитала были списаны день-
ги субординированных кредито-

ров. Они — основные пострадав-
шие, указывают опрошенные РБК 
юристы. «Факт передачи банка 
«Траст» без согласования ЦБ мо-
жет усилить позиции держателей 
бондов «ФК Открытие» (которые, 
как ранее сообщал РБК, собира-
лись судиться за свои средства в 
Лондоне. — РБК), поскольку покуп-
ка банка стала одним из факторов, 
который привел к возникновению 
у банка отрицательного капита-
ла», — считает ведущий юрискон-
сульт «КСК групп» Денис Ладыгин. 
Всего в банке «ФК Открытие» было 
списано требований субордини-
рованных кредиторов на сумму   
111,2 млрд руб.

Формально интересы владель-
цев облигаций представляет тра-
сти (представитель владельцев 
облигаций), трасти по этому вы-
пуску — Bank of New York Mellon. 
РБК направил запрос в банк о пер-
спективах использования факта 
несогласованности сделок в су-
дебном разбирательстве, но отве-
та пока не получил.

По мнению аналитиков, в 
сделке по консолидации на банке 
«ФК Открытие» РГС Банка постра-
дал последний. Ухудшая РГС Бан-
ку оценку кредитоспособности по-
сле сделки, агентство Moody’s ука-
зывало на риски распространения 
на него проблем, испытываемых 
«ФК Открытие».

В случае с РГС Банком оспорить 
сделку также могут любые заин-
тересованные лица, считает парт-
нер адвокатского бюро А2 Миха-
ил Александров. Но пострадавших 
кредиторов, заинтересованных в 
оспаривании сделки с РГС Банком, 
аналитики не видят: списаний в 
РГС Банке, затрагивающих инте-
ресы кредиторов, не было.

Возможно, ситуация разрешит-
ся без судебных споров: «Если сей-
час ходатайства будут направлены, 
а ЦБ согласует эти сделки, то все 
останется как есть, а риски оспа-
ривания значительно уменьшат-
ся», — говорит Алексей Терехов. 

«ФК Открытие» 
в цифрах

270,8 
млрд руб. — собственный 
капитал «ФК Открытие» 
на 1 августа 2017 года 
(согласно отчетности РСБУ),  

− 188,9 
млрд руб. — на 1 октября 
2017 года

0 
руб. — объем вложений 
«ФК Открытие» в акции 
финансовых организаций 
на 1 августа, 

31,5 
млрд руб. — на 1 октября
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АЛИНА ФАДЕЕВА

«Роснефть» не будет впредь 
подавать к «Системе» новых 
исков из-за «Башнефти», гово-
рится в утвержденном судом 
их мировом соглашении. 
Из него также стало известно, 
в какой последовательности 
будет сниматься арест с акти-
вов АФК.

Мировое соглашение между АФК 
«Система» и «Роснефтью», кото-
рое во вторник, 26 декабря, утвер-
дил Арбитражный суд Башкирии, 
предполагает, что обе стороны 
откажутся не только от текущих 
исков, но и от будущих претензий. 
У РБК есть копия этого соглашения, 
его подлинность подтвердил близ-
кий к одной из сторон источник.

Компании заключили миро-
вое соглашение в целях урегули-
рования спора по иску «Роснеф-
ти» к «Системе», поданному из-за 
реорганизации компании «Баш-
нефть» в 2014 году (АФК контроли-

ровала ее до декабря 2014 года), а 
также «иных судебных споров ме-
жду истцами и ответчиками, свя-
занных с нахождением «Башнеф-
ти» и (или) ее аффилированных 
лиц во владении или под управ-
лением АФК «Система» и «Систе-
мы-Инвест», говорится в первом 
пункте мирового соглашения. Это 
подтверждают представители обе-
их компаний.

«Мы договорились, что в слу-
чае выполнения обеими сторо-
нами условий мирового соглаше-
ния предусмотрен взаимный от-
каз от всех претензий друг к дру-
гу, включая текущие и будущие 
иски», — сказал РБК представи-
тель «Роснефти» Михаил Леонть-
ев. «Согласно мировому соглаше-
нию у «Роснефти», «Башнефти» и 
Башкирии больше не может быть 
претензий к АФК «Система», свя-
занных с владением и управлени-
ем «Башнефтью» и аффилирован-
ными с ней структурами», — до-
бавил пресс-секретарь «Системы» 
Сергей Копытов.

Активы разблокируются

АФК «Система», «Башнефть», «Рос-
нефть» и Минземимущество Баш-
кирии (владеет 25% «Башнефти») 
подписали мировое соглашение на 
прошлой неделе в пятницу. Компа-
нии отказались от взаимных пре-
тензий: «Роснефть» — от взыскания 
с «Системы» 136,3 млрд руб. из-за 
реорганизации «Башнефти» (та-
кую сумму присудил Арбитражный 
суд Башкирии в августе и подтвер-
дила апелляционная инстанция) и 
второго иска на 131,6  млрд руб. 
(дивиденды, которые «Система» 
выплатила «Башнефти» в 2009–
2014  годах, иск еще не рассмо-
трен), а АФК «Система» — от иска 
к «Роснефти» на 330,5  млрд  руб. 
(во столько она оценила ущерб от 
действий нефтяной компании). 
При этом «Система» обязалась вы-
платить «Башнефти» 100 млрд руб. 
до конца марта 2018 года, из них 
20   млрд  руб. компания должна 
заплатить не позднее пятницы, 
29 декабря.

Утвержденное во вторник ми-
ровое соглашение предусматри-
вает постепенное высвобождение 
активов «Системы» из-под ареста, 
который был наложен по требова-

нию «Роснефти». В частности, уже 
26 декабря управление Федераль-
ной службы судебных приставов 
по Москве отменило запрет на вы-
плату дивидендов на арестован-
ные пакеты акций Башкирской 
электросетевой к омпании (БЭСК), 
МТС и «Медси», сообщила «Систе-
ма». В мировом соглашении эти 
дивиденды названы одним из ис-
точников финансирования перво-

го транша для выплаты «Башнеф-
ти». Ранее «Система» указывала, 
что из-за обеспечительных мер 
не смогла получить 9,8 млрд руб. 
дивидендов.

Затем должен быть снят арест со 
следующей части активов, а имен-
но 52,1% акций «Детского мира» и 
90,5% акций БЭСК. РФПИ под за-
лог этих акций предоставит «Си-
стеме» 40 млрд руб. — эту сумму 
корпорация обязана выплатить 
«Башнефти» до 28 февраля. После 
этого арест будет снят с 31,8% ак-
ций МТС. Под залог этого пакета 
Сбербанк предоставит «Системе» 

Сделка.
Тяжба

«Газпром-Медиа» стала единственным владельцем Comedy Club

Смешно на 100%
СЕРГЕЙ СОБОЛЕВ, 
ГАЛИНА КАЗАКУЛОВА

У Comedy Club Production, са-
мого дорогого отечественного 
производителя ТВ-контента, 
вновь изменилась структура 
собственности. Теперь сту-
дия, оцененная в феврале 
2015 года в 16,7 млрд руб., 
полностью принадлежит 
«Газпром-Медиа».

В декабре 2017 года российское 
ООО «Парнас-Медиа», на 100% 
принадлежащее ООО «Газпром-
Медиа Развлекательное телеви-
дение», стало единственным вла-
дельцем кипрской TCT Production 
Ltd, свидетельствуют данные 
кипрского реестра компаний. В ре-
зультате этой сделки «Газпром-
Медиа» консолидировала 100% 
продюсерской студии Comedy Club 
Production — одного из ключевых 
поставщиков контента для кана-
ла ТНТ (шоу Comedy Club, Comedy 
Woman, «Танцы», сериал «Интер-
ны» и др.).

Представитель «Газпром-Ме-
диа» отказался от комментариев.

Ранее холдингу принадлежало 
74,99% Comedy Club Production, 
остальное было у TCT Production 
Ltd. С ноября 2017 года и до момен-
та этой сделки 50% TCT Production 
Ltd, как писал РБК, через цепочку 
компаний владел гражданин Ин-
дии Ракеш Кумар Гай. Еще 50% 
было у офшора с Сейшельских 
островов, чьи бенефициары неиз-
вестны.

Рекордсмен 
по стоимости

«Газпром-Медиа» стала основ-
ным владельцем Comedy Club 
Production в декабре 2011 года. 

На тот момент основателю Comedy 
Club Артуру Джанибекяну в голов-
ной компании принадлежало 39%, 
резиденту Comedy Club Гарику 
Мартиросяну — 10%, продюсерам 
Семену Слепакову и Вячеславу 

Дисмухаметову — по 1%. Еще 13% 
были у багамской TBH Investment 
Fund Ltd, 36% — у KC Production Ltd 
с Британских Виргинских остро-
вов. Бенефициары этих офшоров 
неизвестны.

На момент сделки 74,99% 
Comedy Club Production Holdings 
(Cyprus) Ltd медиахолдинг оце-
нил почти в 10,3 млрд руб., а 
всю компанию, соответствен-
но, в 13,7 млрд руб. ($436 млн по 

С Д Е Л К А

Основным владельцем Comedy Club Production «Газпром-Медиа» была с 2011 года — сделка по приобретению 74,99% компании стала 
рекордной для российского рынка производителей контента

Суд утвердил соглашение «Роснефти» и АФК «Система»

Мир по всем фронтам

«Система» за свой счет должна будет урегулировать 

отношения со своими восемью миноритарными 

акционерами, которые подали иски к «Роснефти» 

на сумму около 300 тыс. руб.

Т Я Ж Б А

Ф
О

ТО
: К

ир
ил

л 
Ка

лл
ин

ик
ов

/Р
И

А
 Н

ов
ос

ти



27 декабря 2017 года
Среда

No 226 (2723)

ЗАО «РОСБИЗНЕСКОНСАЛТИНГ» Адрес: 117393 г. Москва ул. Профсоюзная, 
д. 78, стр. 1 ОГРН-1027700316159   Реклама 18+

курсу ЦБ на день сделки). Почти 
7,5 млрд руб. были перечислены 
сразу, оставшиеся 2,8  млрд руб. 
выплачивались в течение после-
дующих трех лет при достиже-
нии менеджментом Comedy Club 
Production целевых показателей.

Сделка стала рекордной для 
отечественного рынка производи-
телей контента. Другие продюсер-
ские компании при покупке оце-
нивались в десятки миллионов 
долларов. Например, в 2005 году 
Access Industries за 50% студии 
«Амедиа» (сериалы «Не родись 
красивой», «Бедная Настя» и др.), 
заплатила, по экспертным оцен-
кам, $25 млн. В 2014-м канал ТНТ 
приобрел «Гудсторимедиа» («Ре-
альные пацаны», «Физрук»), по-
обещав выплатить ее основателям 
в течение пяти лет $50 млн.

В феврале 2015 года Comedy 
Club Production обновила свою 
оценку. Как сообщал РБК, в ходе 
перепродажи внутри струк-
тур «Газпром-Медиа» 74,99% го-
ловной Comedy Club Production 
Holdings (Cyprus) Ltd оценивались 
уже в 12,5 млрд руб., а вся компа-
ния — почти в 16,8 млрд руб. В дол-
ларовом выражении бизнес из-за 
девальвации рубля, однако, поде-
шевел — в 2015-м вся Comedy Club 
Production стоила $268 млн.

Без Александра 
Карманова

В 2015 году также стало известно, 
что бенефициаром оставшихся 
25,01% Comedy Club Production 
оказался Александр Карманов, 
гендиректор Евразийского тру-
бопроводного консорциума и ос-
нователь студии «Солярис Про-
мо Продакшн». Эта компания, как 
и Comedy Club Production, является 
ключевым поставщиком контента 
для ТНТ — с 2015 года она произ-
водит для телеканала ежедневное 
реалити-шоу «Дом-2».

Владельцем блокпакета Comedy 
Club Production Александр Карма-
нов перестал быть только в ноябре 
этого года, когда 25,01% перешли 
к TCT Production Ltd.

Александр Карманов отка-
зался от комментариев, объяс-
нив это тем, что давно не имеет 
к TCT  Production Ltd «никакого 
отношения».

Карманов был причастен к 
бизнесу Comedy Club Production 
более десяти лет, свидетель-
ствуют документы Comedy 
Club  Production Pte  Ltd, в про-
шлом головной  структуры про-
изводителя. В  апреле  2007  года 
Карманов был  назначен ее ди-
ректором. 

«Газпром-Медиа» 
вышла на Start 

Переход кипрской TCT Production Ltd под контроль «Парнас-
Медиа» сделал «Газпром-Медиа» и совладельцем онлайн-кино-
театра Start. Его развивают основатели продюсерской студии 
Yellow, Black and White. Ранее она была ключевым поставщиком 
контента для канала СТС (сериалы «Кухня», «Отель «Элион» 
и др.), но с лета этого года продюсеры Yellow, Black and White 
работают над запуском нового телеканала «Супер», принадлежа-
щего «Газпром-Медиа».
В ноябре 2017 года TCT Production Ltd получила 26% в ООО 
«Старт Медиа», основанное продюсерами Yellow, Black and White. 
Представитель Yellow, Black and White не ответил на запрос РБК.

оставшиеся 40 млрд руб., которые 
АФК должна перечислить до кон-
ца марта, говорится в соглашении. 
После выплаты всех 100 млрд руб. 
арест будет снят со всех остальных 
активов «Системы» — 90,5% акций 
агрохолдинга «Степь», 71,87% МТС 
Банка и других.

В случае если «Система» допу-
стит просрочку любого из обяза-
тельств более чем на семь дней, 
«Роснефть» может обратить 
взыскание на любое арестован-
ное имущество, говорится в до-
кументе.

Акционеры 
успокаиваются

Согласно соглашению «Система» 
за свой счет должна будет урегу-
лировать отношения со своими 
восемью миноритарными акцио-
нерами, которые подали иски 
к «Роснефти» на сумму около 
300 тыс. руб. «Это условие не каса-
ется исков миноритариев, которые 
могут быть поданы к «Роснефти», 

«Башнефти» и Башкирии после 
даты утверждения мирового со-
глашения», — уточнил РБК Сергей 
Копытов.

«Роснефть» судилась с «Систе-
мой» с мая 2017 года. АФК с само-
го начала предлагала решить спор 
вне суда с привлечением незави-
симого оценщика, но безуспешно. 
Президент Владимир Путин два-
жды призывал компании к миро-
вому соглашению: впервые он вы-
сказался об этом публично в на-
чале сентября, а 21 декабря упо-
мянул о мирном решении спора 
в конце встречи с крупнейшими 
бизнесменами. Уже на следую-
щий день компании договори-
лись о компромиссе. Подписа-
ние мирового соглашения стало 
возможно в том числе благодаря 
«корректному и весомому вкладу 
президента Владимира Путина в 
достижение договоренностей по-
сле обращения к нему всех сторон 
спора, и в первую очередь — ответ-
чиков», говорил ранее РБК Михаил 
Леонтьев. 
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Как дорожают авиаперелеты во время ЧМ по футболу

Цены берут разбег
При поездке из Москвы в Сочи в 

вагоне придется провести от 24 до 
42 часов, из Москвы в Волгоград 
и Екатеринбург — до 25 и 26 часов 
соответственно. Причем найти в 
нынешнем расписании прямой 
поезд между двумя городами не 
всегда возможно.

В оргкомитете турнира РБК за-
явили, что организовывать специ-

альные чартерные авиарейсы для 
болельщиков пока не планирует-
ся. «Оргкомитету «Россия-2018» не-
известно о планах по организации 
дополнительных чартеров для бо-
лельщиков между городами прове-
дения ЧМ-2018», — заявили в пресс-
службе. Таким образом, желающим 
сэкономить время придется вос-
пользоваться регулярными рейса-
ми российских авиакомпаний.

РБК проанализировал цены 
на перелеты между всеми горо-
дами — участниками ЧМ-2018 и 
выяснил, что средний рост цен на 
самые дешевые перелеты в города 
проведения ЧМ-2018 в дни матчей 
составил 230% по сравнению с дру-
гими днями лета, а сильнее всего 
подорожал перелет в Волгоград. На 
некоторые рейсы в дни проведе-
ния чемпионата мира купить би-

леты в эконом-класс невозможно, 
на другие — осталось совсем не-
много.

В Волгоград, 
как в Хабаровск...

Перелет в Волгоград во время 
проведения турнира подорожал 
больше всего. Если в начале лета 
2018 года из Москвы сюда можно 
будет слетать в среднем за 6,3 тыс. 
руб., то в дни проведения ЧМ цена 
возрастает до 30–40 тыс. руб. Са-
мые дешевые билеты на даты пе-
ред матчами предлагает компания 
S7. Чтобы добраться из Москвы 
в Волгоград на матч Тунис — Ан-
глия, который пройдет 17 июня, 
и вернуться обратно, придется за-
платить больше 36 тыс. руб.

В пресс-службе перевозчика 
РБК заявили, что такое подорожа-
ние связано с тем, что самые деше-
вые билеты уже раскуплены.

«Мы отмечаем повышенный 
спрос на рейсы в города — орга-
низаторы чемпионата мира, осо-
бенно среди иностранных пасса-
жиров, — отметили в пресс-служ-
бе S7. — По большинству направле-
ний авиабилеты по самым низким 
тарифам на дни, предшествующие 
ключевым матчам, уже практиче-

ски раскуплены. В настоящее вре-
мя мы ведем переговоры с аэро-
портами о выделении слотов для 
дополнительных рейсов в период 
проведения чемпионата».

36 тыс. руб., судя по сервису он-
лайн-бронирования компании, при-
дется выложить за тариф «Эконом 
базовый», который предусматрива-
ет провоз только ручной клади. При-
мерно за те же деньги (на 2 тыс. руб. 
дороже) у S7 можно купить билеты 
на эти же даты в Хабаровск.

Главный редактор портала 
Avia.ru Роман Гусаров согласен, что 
высокая цена перелетов в Волго-
град в этот период обусловлена вы-
соким спросом. По его словам, вли-
ять на цену может и удаленность 
Волгограда от других городов, в том 
числе Москвы, что делает авиа-
транспорт единственным удоб-
ным средством сообщения с горо-
дом: «К тому же, чтобы добраться 
до Волгограда из некоторых горо-
дов России и зарубежья, придется 
лететь через Москву, что сказыва-
ется на стоимости перелета».

... а в Саранск, как в Токио

Самые дешевые билеты из других 
городов чемпионата в Саранск 
и  обратно приходятся на рейсы 

Как мы считали 

Для мониторинга цен ис-
пользован сервис Google 
Flights. Для каждого го-
рода, в котором пройдут 
матчи ЧМ-2018 (в том 
числе матчи плей-офф) 
взята цена на билет туда-
обратно из каждого из 
десяти других городов, 
принимающих чемпионат. 
Билет туда рассчитывает-
ся на день, предшествую-
щий матчу, а билет об-
ратно — на следующий за 
матчем (предполагается, 
что болельщик прилетит 
в город за день до игры 

и улетит на следующий 
день в город, откуда при-
летел). Считаем, что бо-
лельщик не будет делать 
более одной пересадки, 
а общее время в пути не 
должно превышать де-
сяти часов. Учитывается 
минимальное на 20 дека-
бря предложение цены, 
попавшее в поисковик 
Google Flights, для биле-
та, удовлетворяющего 
указанным условиям.
Для некоторых пар горо-
дов не удалось найти би-
леты, удовлетворяющие 

условиям. Как правило, 
речь идет о городах, для 
сообщения между кото-
рыми чаще используется 
наземный транспорт, на-
пример Саранск — Ниж-
ний Новгород, Саранск — 
Волгоград, как из-за 
близости друг к другу, 
так и из-за неразвитого 
авиасообщения.
Для сравнения цен мы 
взяли билеты на ана-
логичные трехдневные 
поездки по тем же марш-
рутам в тот же сезон, 
но удаленные от дат 

проведения ЧМ-2018: 
в пределах последней 
недели мая — первой 
недели июня или в пер-
вую неделю августа. 
Цены рассчитывались 
в разные дни недели, 
чтобы избежать разницы 
в ценах из-за подорожа-
ния билетов в выходные. 
Сравнение проводилось 
по средней цене во все 
дни матчей против сред-
ней минимальной цены 
в дни, удаленные от дней 
чемпионата.

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 

Цены на авиабилеты по ряду направлений в даты матчей чемпионата мира повысились более чем в пять раз. Это неприятно поразило граждан, от которых в ФАС 
поступили три обращения
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с пересадкой (кроме Москвы). 
Чтобы попасть в Сочи из столицы 
Мордовии и вернуться обратно 
22–24 июня, придется заплатить 
больше 80 тыс. руб. (рейс S7). 
На эти же даты также с пересад-
кой в Москве по вполне сопоста-
вимым ценам продаются билеты 
в Токио: желающим посетить Япо-
нию билет туда-обратно обойдет-
ся в 81,2 тыс. 

Из Самары 
в Екатеринбург, 
как три раза в Израиль

Одни из самых дешевых билетов 
на дни ЧМ-2018 в Екатеринбург 
из Москвы, Сочи и Калинингра-
да предлагают «Уральские авиа-
линии». Однако если в обычные 
дни билет из столицы стоит около 
7,5 тыс. руб., то в дни матчей — 
20–40 тыс. Например, чтобы по-
пасть на игру Мексика — Швеция 
27 июня, придется заплатить более 
40 тыс. руб.

В пресс-службе авиаперевозчи-
ка РБК сообщили, что расписание 
на лето еще не до конца составле-
но, соответственно, не все рейсы 
еще доступны к продаже. «Те рей-
сы, которые сейчас есть в распи-
сании, по большей части раскуп-
лены, остались только более до-
рогие тарифы (премиум эконом 
и бизнес), — заявили в «Уральских 
авиалиниях».  — Авиакомпания 
в данный момент рассматривает 
вопрос об увеличении частот рей-
сов на период проведения ЧМ по 
футболу, окончательное решение 
будет в январе».

На рейсы из Москвы в Екате-
ринбург и обратно 26–28 июня 
у компании действительно очень 
мало мест в эконом-классе, цена 
на них варьируется от 21 тыс. до 
24,3 тыс. руб. в один конец.

Чтобы прилететь из Самары 
в Екатеринбург, придется запла-
тить еще больше: от 55 тыс. до 
70 тыс. руб. На эти же даты «Ураль-
ские авиалинии» предлагают биле-
ты в Тель-Авив из Самары и обрат-
но за 23 тыс.

Московские 
тарифы

Желающим долететь до места 
проведения матчей из Москвы, 
несмотря на всю развитость сто-
личной инфраструктуры и су-
ществование прямых рейсов по 
всем направлениям, все равно 
придется заплатить в несколь-
ко раз больше по сравнению 
с обычными днями. Дороже всего 
в натуральном выражении — до-
браться в Саранск  — придется 
отдать 42,5 тыс. руб., затем сле-
дуют Екатеринбург и  Волгоград 
с билетами за 40,1 тыс. и 37,2 тыс. 
соответственно.

Позиция 
авиаперевозчиков

UTair предоставляет одни из самых 
дешевых летних билетов в Ниж-
ний Новгород. Тем не менее на 
этом направлении наблюдается 
подорожание почти в пять-семь 
раз. Представитель UTair заявил 
РБК, что авиакомпания не меняла 
стоимость билетов на период про-
ведения чемпионата. «Любое мас-
штабное мероприятие увеличива-
ет спрос, и самые дешевые билеты 
в каждом из тарифов раскупаются 

пассажирами заранее», — заявляет 
перевозчик.

Аналитик Райффайзенбан-
ка Константин Юминов отметил 
в разговоре с РБК, что такая си-
туация является нормальной: «Ко-
гда самая дешевая категория вы-
купается, остаются более дорогие. 
То есть вы по-прежнему покупае-
те кресло эконом-класса, но изме-

няются правила тарифа. В связи с 
высоким спросом на авиабилеты 
в период ЧМ-2018 в города-участ-
ники авиакомпании вполне могли 
повысить цены».

Представитель «Аэрофлота» со-
общил РБК, что компания не повы-
шала тарифы на дни проведения 
ЧМ-2018. «В «Аэрофлоте» действу-
ет динамическая система ценооб-

разования. Основной принцип: 
чем раньше клиент приобрета-
ет билет, тем выше возможность 
купить его по минимальным та-
рифам, и наоборот, чем позже он 
приобретается, тем выше шанс, 
что останутся билеты только по 
максимальным тарифам. Оче-
видно, что билеты на дни прове-
дения ЧМ-2018 пользуются высо-

ким спросом, и клиенты в первую 
очередь выкупают билеты по ми-
нимальным тарифам», — заявил 
представитель компании.

Стоит отметить, что, судя по 
данным сервиса онлайн-брони-
рования компании, на упомяну-
тые рейсы действительно суще-
ствует высокий спрос. Например, 
на рейс 22 июня из Екатеринбурга 
в Сочи билетов эконом-класса уже 
не осталось, однако на некоторых 
направлениях эконом по-преж-
нему можно купить, а его стои-
мость все равно намного выше, 
чем в обычные дни.

Как подчеркивает Юминов, 
в рамках эконом-тарифа цена би-
лета может варьироваться, но не 
в пять-десять раз. «Это повод ре-
гулятору обратить внимание на 
ситуацию и проверить обосно-
ванность повышения стоимо-
сти, — отмечает эксперт. — В слу-
чае с зимней Олимпиадой в Сочи 
была ситуация, когда стоимость 
перелета была очень высокой. 
В ситуацию вмешался регулятор, 
в результате за несколько месяцев 
до события цены сни зились». 

Предусмотрительные болельщики 

Динамику продаж авиа-
билетов на период прове-
дения чемпионата мира 
комментирует директор 
по развитию онлайн-сер-
виса для организации 
путешествий One Two Trip 
Аркадий Гинес: «Волны 
спроса футбольных бо-
лельщиков на авиабилеты 
коррелируют с этапами 
продаж билетов на сами 
матчи и становятся все 
более заметными с каж-

дым из них. Первые 
бронирования мы зафик-
сировали 13 сентября, то 
есть за день до открытия 
продаж билетов на мат-
чи, которые в течение 
месяца — с 14 сентября 
по 13 октября — распре-
делялись путем жеребь-
евки. Следующий период 
первого этапа продаж 
длился меньше двух не-
дель — с 16 по 28 ноября, 
но количество оформлен-

ных за этот период авиа-
билетов в принимающие 
чемпионат мира города 
оказалось больше в че-
тыре раза, чем в преды-
дущий период. Наконец, 
1 декабря состоялась 
финальная жеребьевка, 
а 5 декабря начался но-
вый этап продаж билетов 
на матчи. В течение де-
кабря болельщики уже 
приобрели столько же 
авиабилетов, сколько 

за предшествующие ему 
три месяца — сентябрь, 
октябрь и ноябрь. Мак-
симальное количество 
билетов было продано 
в день финальной жеребь-
евки, когда болельщики 
узнали, в каких городах 
будут играть их любимые 
команды. С этого момен-
та бронирования билетов 
в города ЧМ производят-
ся ежедневно».
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28 905
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69 940 69 940
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29 955
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46 732

33 87236 322

80 591
83 126

86 926

69 706
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77 301

20 590

Во сколько обойдутся авиабилеты в города ЧМ во время турнира

Изменение цены на самый дешевый авиабилет «туда–обратно» в июне-июле 2018 года при покупке за полгода до матча. Билет «обратно» из расчета 
двухдневного пребывания в городе назначения

Источник: Google Flights, декабрь 2017 года; РБК

Из Москвы в Волгоград, руб.

Во сколько раз изменилась цена по сравнению 
с обычной стоимостью в сезоне

Самые дорогие билеты — накануне матчей турнира

Как выросла стоимость билетов из Москвы в города ЧМ

 Средняя цена билетов в дни матчей, руб.      
 Средняя цена билетов в другие дни сезона, руб.

Из Саранска в Сочи, руб.

Из Самары в Екатеринбург, руб.

1 июня

1 июня

1 июня

31 июля

31 июля

31 июля

Тунис –
Англия

Португалия –
Испания

Египет –
Уругвай

Нигерия –
Исландия

Бельгия –
Панама

Франция –
Перу

Саудовская Аравия –
Египет

Германия –
Швеция

Япония –
Сенегал

Австралия –
Перу

Мексика –
Швеция

⅛ финала ¼ финала

Япония – Польша

Калининград
 8933 
 16 441 

Санкт-Петербург
 5244 
 14 064 

Самара
 5770 
 19 323 

Волгоград
 6348 
 37 293 

Нижний Новгород
 5230 
 22 932 

Саранск
 15 216 

 42 416 

Сочи
 8248 

 19 209 

Ростов-на-Дону
 6360 

 27 718 

Екатеринбург
 7378 
 40 179 

Казань
 5370 
 18 989 

5,3Волгоград

4,2Екатеринбург

4,2Нижний Новгород

3,7Ростов-на-Дону

3,4Казань

3,3Самара

3Саранск

2,6Сочи

2,4Санкт-Петербург

2,2Калининград

2,1Москва




